

UMAP: forja de ciudadanos útiles a la sociedad

Brillante iniciativa de cuadros militares

Fidel les dio el nombre. Un ejército más con que cuenta el pueblo para defenderse

RECIENTEMENTE tuvimos oportunidad de recordar con toda nitidez unos párrafos del discurso que nuestro máximo dirigente, comandante Fidel Castro, dirigió a los intelectuales. Esos párrafos son:

"En primer lugar el hombre el estudiante, la redención de sus semejantes, lo que constituye el objetivo de los revolucionarios. Si a los revolucionarios nos preguntan qué es lo que más nos importa, nosotros diremos: el pueblo y siempre diremos el pueblo. El pueblo en su sentido real es decir, esa mayoría del pueblo que ha tenido que vivir en la explotación y en el olvido más cruel. Nuestra preocupación fundamental siempre serán las grandes mayorías del pueblo, es decir, las clases oprimidas y explotadas del pueblo. El primer a través del cual nosotros lo fuimos todo, es ese: para nosotros será siempre, lo que sea libre para ellos; para nosotros será noble, será bello y será útil, todo lo que sea noble, sea útil y sea bello para ellos. Si no se piensa así, si no se piensa por el pueblo y para el pueblo, es decir, si no se piensa y no se actúa para esa gran masa explotada del pueblo, para esa gran masa a la que se desea redimir, entonces, sencillamente, no se tiene una actitud revolucionaria."

"Al bueno ese es el cristal a través del cual nosotros analizamos lo bueno, lo útil y lo bello de cada acción." Todo ello se recuerda con fuerza distinta, desde un ángulo especial cuando se visitan las Unidades Militares de Ayuda a la Producción.

Qué es la UMAP

Las Unidades Militares de Ayuda a la Producción se crearon a iniciativa de varios cuadros militares de la provincia de Camagüey. El nombre fue sugerido por el comandante Fidel Castro.

Es uno de los tres tipos de Ejército con que hoy en día cuenta el pueblo cubano para defenderse de las agresiones enemigas y para desarrollar más y más su economía. Como se sabe, los tres ejércitos son: Regular, Estudiantil y Berario (donde se encuentran aquellos muchachos que están estudiando, siguen su Servicio Militar Obligatorio. En estos casos se les aumenta uno a dos años más a sus estudios regulares), y la UMAP.

Esta se constituyó en noviembre del pasado año (es decir, hace apenas cuatro meses) y representa una de las dos partes del SMO: la otra, la productiva. En el SMO regular los muchachos se preparan para defender a la Patria con las armas en la mano; en la UMAP la defendemos incrementando la producción, particularmente la agrícola. En el primer caso pueden desarrollarse futuros cuadros militares; en el segundo se desarrollarán, con toda seguridad, numerosos técnicos e investigadores en la materia.

El tiempo es el del SMO —tres años— pero en la UMAP se les rebaja a quienes observan buena conducta. Por otra parte, además de los días de permiso correspondientes al SMO, en la UMAP pueden disponer de 15 días de vacaciones adicionales por el trabajo. En cuanto a esta parte podemos agregar que en el futuro se les dará a escoger a los enrolados en el SMO: a preparación combativa o trabajo productivo.

En la UMAP se ingresa por los llamados al SMO, sus integrantes visten el uniforme del SMO y su disciplina es la del SMO.

Ahora bien, no todos los jóvenes que se encuentran en edad militar poseen la misma formación social. La inmensa mayoría cuenta con las excelentes virtudes de la juventud; pero unos cuantos —dentro de la población total— absorbieron profundamente las influencias del capitalismo y su espíritu es el de los desalmados. Esta conducta no es normal, sino una respuesta por el mal, por los malos ejemplos que se les dio.

¿Qué hacer en este caso? Pues orientarlos hacia la actividad que fue capaz de humanizarlos el trabajo. Y eso es lo que la UMAP hace: los induce al trabajo creador, al productivo, y manos que hasta hace poco estaban ociosas, ahora cumplen sus funciones trascendentales: son útiles a la sociedad y, además, con ella, como mágicos "boomerang", desarrollan y forman: humanizan.

Hasta ahora las unidades de la UMAP se encuentran en Camagüey, aunque continuarán desarrollándose en las demás provincias. Se van ubicando según las necesidades de mano de obra de cada zona.

Recibirán los mismos estímulos materiales que el Ejército.

Los muchachos de la UMAP trabajan bajo las mismas normas que rigen en la disciplina del Ejército y, por tanto, podrán recibir como premios a su labor, desde motocicletas hasta casas completas con refrigerador y radio.

Por otra parte, reciben clases para la superación escolar y política, y practican deportes, juegan al ajedrez y a las damas, leen la prensa en forma de círculos de estudio, etcétera. En eso de los deportes podemos agregar que recientemente 42 de estos muchachos fueron trasladados a un curso de instructor deportivo. También encontramos entre estos soldados de la patria, estudiantes del quinto año de Medicina, Ingeniero de Ingeniería, contadores, etc. Todos podrán continuar sus estudios una vez terminado este período del SMO.

Pueden recibir literatura sobre cultivos (las del tomate, la papa, etc.) y otras técnicas agrícolas. Así se ha iniciado un verdadero desarrollo de cuadros agrícolas con conocimientos prácticos.

Comradeship, confraternidad

El trabajo bien organizado y realizado en común, hermanado a los hombres. Y entre estos muchachos encontramos eso: mucha camaradería. Por ejemplo, durante los juegos de pelota, las discusiones violentas por su resultado. El entusiasmo por el juego se traslada hacia otras expresiones. También realizan encuentros con la UJC, con la FMC y con los pioneros. Intercambian visitas y experiencias.

Su horario de trabajo es el normal del SMO: después del trabajo de la mañana, almuerzan y descansan dos horas. Cuando terminan por las tardes, se bañan, comen y asisten a las clases.

El Partido está constituido en todas las Unidades y la asignación de los oficiales en general, es ejemplo para los muchachos.

¿Después que terminen este SMO?

En una medida muy grande, este SMO de ayuda a la producción, se debe al comandante Ernesto Casillas, jefe militar de la provincia de Camagüey y miembro del Comité Central del PCC. Al preguntarse si se ha contemplado la posibilidad de que después que estos muchachos terminen su trabajo en la UMAP podrían convertirse en miembros de los ejércitos de la sociedad, nos respondió:

"No es un poder productivo, porque además de contar con la transformación que se está operando en estos muchachos, que es profunda, permanente, además de su espíritu, tenemos un plan estratégico a situaciones en funciones, que les inspirará un gran entusiasmo y, por tanto, tenemos la seguridad que esto inspirará que se irán a alistar a los ejércitos generales de la sociedad."

También se han contemplado aquellos casos de hijos únicos que son el sustento de la familia. Entonces el Gobierno Revolucionario de la sociedad que corresponden.

En la compañía

Cuando viajamos en el pop hacia la compañía No. 1, que ahora está en marcha para el central "Estimulo Varona", antiguo "Adelante", el comandante Casillas nos dice una frase que vale la pena recordar en los momentos de estas unidades: "La mejor forma de ser útiles a la sociedad es producirle".

Y cuando llegamos a la Compañía Uno, vemos que los muchachos, organizados en peloteros, realizan un estudio de trabajo productivo. La labor ha sido tal que cuando se trata de cada 10 promedios, entre todos los batallones del SMO-UMAP, de los arribos en cada incha, conseguimos promediando 22 arrobas, cuando se requiere de pagar, mientras la norma es de 18 arrobas, muchachos hubo que recogieron hasta 47.

¿Siempre así?

Desafortunadamente, no. Al principio la situación era así: el punto que algunos cuadros comisionados al efecto de recibir los muchachos. Por ejemplo, se registraron varios casos de conductas que, cooperando por la disciplina de la conducta de ciertos muchachos, los desalentaron.

Esto se hizo conocer al Consejo de Guerra y, en consecuencia, se sancionó con la separación de las Unidades.

En una instancia en la cual no se contaba con experiencia, ahora, sin embargo, la situación es otra distinta.

Cuando llegamos a esta Compañía Uno, el jefe, teniente Candido Fuentes, cuenta de



"La mejor forma de ser útiles a la sociedad, es produciendo" refiere el comandante Casillas en pleno cañaveral, donde se encuentra en unión de los integrantes de las UMAP. En las UMAP se les induce hacia el trabajo creador, a lo productivo. El cuarteto vanguardia de esta quincena está integrado por Hugo Rodríguez, Sergio Gómez, Rey de Rojas y Arnaldo López.



En las horas libres, practican deportes. Uno de los preferidos, es la pelota. Recientemente cuarenta y dos miembros de las UMAP fueron trasladados a un curso de instructores deportivos.



Las Compañías cuentan con la asistencia médica necesaria. En el campamento, en Camagüey —donde se encuentran hasta ahora estas unidades—, tienen todo lo que requieren. En las UMAP se ingresa por los llamados al SMO. Sus integrantes visten el uniforme del SMO y su disciplina es la misma. La prensa les leen en forma de círculos de estudio.



Antonio Abreu es el vanguardia de la Compañía 1. Es, además, ejemplar en la disciplina y el estudio y corta 270 arrobas de caña como promedio.



En una medida muy grande, este SMO de ayuda a la producción, se debe al comandante Ernesto Casillas, jefe militar de la provincia de Camagüey y miembro del CC del PCC, al que vemos departiendo con un recluta.

Texto: Gerardo Rodríguez Morejón
Fotos: Juan Boutiño Corral

pelotero. Y es que es la hora de los deportes y el teniente Fuentes forma parte de una de las novenas de pelota. Al final de la tarde, cuando los muchachos recibieron del propio comandante Casillas la noticia de que en el Día de las Madres tendrían visita adicional y una fiesta, expresaron su alegría alando en nombre al teniente Fuentes.

Es así como se convive ahora entre oficiales y soldados, en la UMAP.

Instalaciones

Las Compañías cuentan con dos o tres dormitorios, comedor y cocina, duchas, latrinas sanitarias, campos deportivos, áreas para los ejercicios militares, etc.

Cuando con períodos naturales y en uno de ellos vemos el Cuadro de Honor: Antonio Abreu Villalobos es el Vanguardista de la Compañía; Rolando Díaz García lo es del primer pelotero; Freddy Llerena Matos lo es del segundo, y Francisco Capote Landrín lo es del tercero. Después nos informa que Antonio Abreu es ejemplar en la disciplina y el estudio, y que corta 270 arrobas de caña como promedio. Hablamos con él y nos damos cuenta que es un muchacho que tiene hijos y obrero ferroviario. Aunque se da pocas palabras, nos dice que él está bien consciente de lo importante que es ser vanguardia de la Compañía. "Ma siento muy bien aquí", agrega. "Ya llevo cinco meses y de los trabajos agrícolas el que más me gusta es cortar caña."

En la Compañía 2, del Bos 1

Aquí encontramos a los muchachos cortando caña. El cuarteto que la quincena antepasada fue la vanguardia, nos dice cómo se logra que el muchacho haga más trabajo: "viene el teniente (Leonardo Iarguá) y se pone a cortar a su lado. Al poco rato el muchacho se "embulla" y también se pone a cortar".

Es así como ahora se procede, brindando un ejemplo. Ellos —los muchachos— hablan con orgullo del teniente Iarguá que "el otro día cortó el año 440 arrobas de caña verde".

El cuarteto vanguardia de esta quincena está integrado por Hugo Rodríguez, de Banes, trabajador de carnicerías en La Habana; Sergio Gómez, de Calabazar, trabajador de la construcción; Rey de Rojas, de La Habana, de líneas de víveres; y Arnaldo López, de Cajunor, repartidor de leche. Llevarán un promedio de 301 arrobas y creen que mantendrán la hegemonía, porque siguen mejorando.

Hacia el futuro

Ad van estos muchachos, hacia el futuro. Entre ellos los había una característica de verdaderas humpas. Otros tenían una formación distorsionada por creencias religiosas que les prohibían saludar la bandera patria y defenderla con el enemigo. Muchos de estos errores, aunque siguen practicando en religión —por ejemplo, no trabajan los sábados y entonces, en días de fiesta, el domingo, que es de descanso general por los demás, ya han expresado su deseo de prepararse para defender a su patria.

El comandante Casillas conversa con algunos de los oficiales cuando le escuchamos una frase que bien habla de futuro de esta obra —que es sólo una pequeña parte del extraordinario total de la Revolución: "mostró hasta hoy de esta 15 días, en algunos de 15 años."

Y es que la proyección de esta se adelanta más en el futuro, creando la conciencia del hombre nuevo, del hombre socialista.



Militares de Ayuda a la Producción se crearon en noviembre pasado. En las UMAP defendemos la Patria, aumentando la producción, particularmente la agrícola.